



恵堂と重定のかや

恵堂
五穀豊穣を願い、島根県
の出雲大社や美保関明神

落書きに残された記録

国道一七九号線から箱岩橋を渡り、箱坂(はこだわ)を越えて集落にさしかかる入口に、カヤの大木が一本そびえているのが目になります。このカヤは、推定樹齢六〇〇年とされる町指定文化財「重定のかや」です。

このカヤの木の下に、一宇のお堂があります。町指定文化財の「恵堂」(えいどう)とよばれるこのお堂は、地蔵菩薩を祀るお堂で、いつ頃から存在したのかはわかりませんが、「元文元年(げんぶんげんねん)」(□は判読不能)の棟札が存在したことから、元文元年(一七三六)には存在したこ

とがわかり、「富村郷土史」によれば、安政三年(一八五六)の再建立の棟札があつたようなので、現在の建物はこの時のものであると推定されます。

この恵堂の白壁の壁面には、墨と筆によって文字や絵などの落書きが書かれていることが特徴です。古い棟札に「絵堂」と書かれているものもあり、こうした落書きがその名の由来となつたという地域の言い伝えもあります。そうであるとすれば、現在の建物以前から、こうした落書きがされていたのかもしれません。

富地域は、江戸時代に整備された出雲街道や倉吉往来などの主街道からはそれているものの、牛馬信仰や牛馬市を目的とした、鳥取県の大山詣りに多く利用された「大山道」の脇道として、また、五穀豊穣を願い、島根県の出雲大社や美保関明神

へ参詣するための道として、旅人達によく利用された道でした。

恵堂は、こうした旅人達にとつて、堂内で雨露をしのいだり、晴れた日にはカヤの木陰で日差しを避けたり

することもでき、旅の疲れをいやす

ます。

貴重な歴史資料と

なつてい

ます。

公共物

などへの

落書きは、

現在だけ

のこと

はなく、

旅先で自分の存在を残したいという

心情は、いつの時代も変わらなかつ

たようです。

落書きの中には、江戸時代から明治時代初期頃の、この辺りの地名の呼び名である「西々條郡」や「北條縣」の地名もあることから、明治時代前後からの落書きであることがわかり、前述の再建立から間もない時期から落書きされていたようです。

「岡山三番町」、「備中國」、「鳥取縣」、「広島」、「雲州神門郡」(現在の島根県出雲市)といった地名が書かれていることは、単に近郷の人々の往来に利用されたのではなく、山陽

一山陰を往来する長旅の旅行者にも

多くの利用されていることがわかります。中には「奈良縣北葛城郡」、「福井縣三方郡西田村」(現在の福井県若狭町)といった遠方の地名も書かれ

ており、地方の交通史を知る上での



壁面の落書き

参考資料:「富村郷土史」、「富村史」、『大山道』、『鏡野町の文化財』

生涯学習課 口
電話(08660)54-7733